
李小鹏
本职：体操王子＋超级奶爸
客串：《爸爸回来了》、《极速前

进》
在一档节目中刚刚秀完宝贝

奥莉的李小鹏，又跑到另外一档节

目晒起了夫妻情深。在《极速前

进》中，李小鹏展现了自己作为运

动员的进取心，和老婆安琪亲密无

间的信任协作，让这对夫妇获得了

诸多网友点赞。美丽的妻子、可爱

的女儿、甜美的家庭，更是惹来无

数艳羡。

打分：88

孙杨
本职：游泳运动员
客串：《报告教练》、《奔跑吧兄

弟》
表现：在平时感觉颇为严肃的

孙杨，近日在《报告教练》中，化身魔

鬼教练，尤其是面对男学员，让李治

廷等学员在训练过程中叫苦不迭。

不过，抛开教练身份，在《奔跑吧兄

弟》中，孙杨却展现出了极强的“综

艺感”，对于各种网络用词信手拈

来，情镜融合非常迅速，“笑果十

足”，给人感觉萌萌哒。

打分：81

宁泽涛
本职：泳池小鲜肉
客串：《超级战队》
上半年，“小鲜肉”宁泽涛在江

苏卫视《超级战队》的露面，曾引起

不小的轰动。在节目中充当“中国

队长”的他，在做每一次选择时都显

得很慎重，还会回头征求观众的意

见。此外，他十分照顾现场女粉丝

的心情，偶尔露出羞涩的笑容和健

硕的肱二头肌，如此贴心，赢得现场

阵阵喝彩，展现出十足的“暖男”本

色。

打分：89

邹市明
本职：拳击手
客串：第3季《爸爸去哪儿》
这次带着可爱的轩轩来到《爸

爸去哪儿》的邹市明，让观众好好感

受了一把运动员特有的风采。在上

一期的摔跤比赛中，邹市明坦言，作

为运动员没啥能教儿子，重点是要

让他学会坚持不放弃。最感动的

是，在被数次扳倒后，轩轩还由衷地

说：“他厉害吧！我快被他摔疯了。”

体育精神被轩轩极致体现。这对父

子表现力满满。

打分：90分
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[记者观察]

混搭也是极好的

从宁泽涛喀山夺冠而引发全民

“舔屏”热潮，再到苏炳添，体育赛事、

体育明星总能轻而易举地引爆全民的

神经，更不用说超级体育巨星了。如

果能把一些热度十足的体育明星请到

节目组来，肯定会大大提高节目的收

视率和关注度。去年，宁泽涛上江苏

卫视《超级战队》就引发过不小的轰动

效应。

再者，随着近年来综艺节目的井

喷式发展，几乎已把影视明星资源挖

掘尽，大有“竭泽而渔”之势，扳手指

算算，目前尚未参加过综艺节目的明

星越来越少了。而如今制作方把目

标对准体育明星，似乎成了一件顺理

成章的事情，毕竟“文体”本来就是一

家嘛。此外，将体育明星邀请到综艺

节目，对于节目组而言，实可收“一箭

数雕”之效。相较于自带表演效果的

明星们，长期沉浸在训练场的运动

员，表现相对拙朴，这对于看惯了艺

人浓厚表演气息的观众来说，确有一

番别样的新鲜感和吸引力。

事实上，除了比赛和特地环境

外，运动员大多鲜少露面，对于大众

来说，他们始终是陌生的，存在着一

个想象空间。这些巨星和别人相处、

不训练时的喜怒哀乐，会是什么样子

呢？任何稀缺性资源在节目中的体

现，既有热点，又有加分项。在全民

娱乐的时代中，我们为什么不允许平

时训练颇为辛苦的运动员们来节目

中玩一玩呢？事实上，广大的观众中

是有着邀请体育运动员参加综艺节

目的强烈呼声的，有网友在孙杨的微

博下方就这样写道：别忘了把朴泰桓

叫到节目中遛一遛。

辗转腾挪 换个跑道精彩依旧
体育明星扎堆“综艺节目”引热议

文体不分家 为未来铺路
实际上，文体向来不分家，不少

体育运动员在退役之后，多会选择向
娱乐圈发展。田亮自退役之后，在娱
乐圈浮浮沉沉数年，虽然一直都有影
视作品产出，但是，无论知名度还是
影响力，始终无法与跳水板上的那个

“跳台皇帝”相比。直到参加湖南卫
视第2季《爸爸去哪儿》之后，才算是
真正的红了起来，各种代言、商演不
间断。

同样的状况还有体操奥运冠
军李小鹏，凭着浙江卫视的《爸爸
回来了》成了国民岳父。这些体
育运动员凭着综艺节目获取的知
名度，丝毫不输给当年在中国体
坛意气风发的时代，甚至可以说
更甚。因此，不少业内人士分析，
不少体育明星之所以愿意在节目
中露面，大多是为了以后往娱乐
圈发展铺路。

此外，甚至有消息爆出，刚刚退
役的刘翔都已经被某卫视盯上。据
说，该卫视一档综艺节目已把刘翔锁
定为头号邀约目标，1周内3次向他
发出正式邀请，而加盟的价码居然是
范冰冰的两倍。

体育明星更看重形象匹配度
长期致力体育产业开发的北京

华录百纳公司负责人陈永倬告诉记
者，文体本来就是一家，体育明星参
加文娱节目是一件很正常的事情，与
国外相比，国内体育明星与娱乐界、
综艺界的联系明显疏离不少。

当然，陈永倬也承认这种状况与
我国特有的体育明星管理制度不无
关系，因为他们毕竟是“国家资源”，
邀请在役运动员参加节目在程序上
确实会复杂一些，相关主管部门对于
这类事情的态度也不尽相同，“他们
想要推广选手抑或是项目，却又相对
谨慎”，陈永倬分析道。

至于费用方面，陈永倬告诉记
者，与文娱明星不同的是，在选择节
目时，费用往往不是体育明星考虑的
首要方面。相反，其本身形象与节目
的匹配度如何，节目影响力如何，往
往是最关键的因素。“因为体育明星
更在意的是节目中自己的形象是否
健康，是否具有正能量。”

对于这种趋势在未来的发展前
景，陈永倬持有乐观的态度。在他看
来，这种趋势与当下国家发展体育产
业推动全民健身的号召是不谋而合
的。综艺节目给了大众一个接触体
育明星的机会。而对于体育明星来
说，可以推广他们代表的体育项目，
提高这个体育项目在公众中的认知
度，推动相关项目在未来的发展。

此外，陈永倬甚至认为，在明年
奥运会后，将会有一拨体育明星退
役，而他们中的许多人可能会选择去
综艺节目中“刷脸”。但是毕竟体育
明星较为单纯、简单，体育系统和文
娱系统也不是同一个系统，体育明星
在挑选节目上还需要多用心，选择适
合自己的节目。

在役、退役区别大
据记者了解，在役、退役运动员

在参加综艺节目方面，在程序上存
在明显的区别。邀请现役的体育明
星特别费力，必须通过所属的国家
队批准，从管理中心到领队再到总
教练，层层请示。并且，在役运动员
往往不会成为节目的常驻嘉宾。即
便像去年参加过《十二道锋味》、《最
强大脑》的林丹，往往都是选择当“飞
行嘉宾”，出席1场，或者2场后匆匆
离去。

此外，有些体育明星自我要求比
较高，会拒绝抛来的橄榄枝。记者从
江苏卫视内部的知情人士处获悉，亚
运会结束后，包括江苏卫视在内的二
十多家电视台，曾向宁泽涛发出邀
请，但多被拒绝，原因就是考虑到节
目会影响训练计划，以及节目类型与
其身份是否相符。即便是商榷好久
敲定下来的《超级战队》，宁泽涛也只
是惊鸿一瞥。

《报告教练》的相关负责人告
诉记者，他们从很早就开始接触林
丹、孙杨等运动员。为了配合运动
员的训练时间和训练地点，节目
录制都会选择他们最方便、最合
适的地址。如录制孙杨的那一期
时，就将录制地点放在杭州，恰逢
他训练的空隙，录制时间也会尽
量控制缩短。

据了解，对于在役的运动员而
言，一切仍以主业为重，参加节目仍
然只是某种“调剂”。据了解，因为奥
运和世锦赛在即，在一定时期内观众
们想要见到大牌体育明星的机会，可
能会少之又少。而相较而言，退役后
的明星则明显自由度大大增加，他们
往往选择全身心地投入节目中，如李
小鹏，如田亮。

近日，跳水冠军何冲在沪宣布加盟真人秀《荣誉之战》，这表示他将成为体育明星“刷脸”综艺节目浪潮中的又一
员。随着综艺节目在这几年的井喷发展，越来越多的体育明星也加入到这股浪潮中。他们中有的是退役后转型，有
的则是仍处于事业黄金期，客串刷个脸。继田亮、李小鹏亮相综艺节目后，孙杨、林丹、宁泽涛等当红“炸子鸡”也纷纷
参加综艺节目。那么，这些在各自领域表现出色的人，换了一个阵地，会有怎么样的表现呢？且让我们给他们打打
分。 本版撰文 青年报记者 王璐
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